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— позиция регулятора —

— Вторым после ОСАГО наибо-
лее обсуждаемым сегментом 

рынка в текущем году стало ИСЖ. Вы 
планируете ужесточить продажи таких 
продуктов, много жалоб на них?
— Мы планируем ввести требования по про-
дажам ИСЖ. Еще до наших действий Всерос-
сийский союз страховщиков выпустил базо-
вый стандарт по защите прав потребителей, 
часть которого посвящена ИСЖ. Но это все-
таки стандарт рынка, и он должен вступить 
в силу только с 7 мая 2019 года. ЦБ хотелось 
привлечь внимание и страхового сообщест-
ва, и потребителей к теме растущего сегмен-
та ИСЖ, так как количество жалоб стало резко 
увеличиваться. Нельзя сказать, что в абсолют-
ных значениях их очень много, но это имен-
но тот случай, когда мы хотим действовать 
проактивно. Мы предполагаем повысить уро-
вень раскрытия информации: продавец дол-
жен ясно сообщать, что продукт не является 
депозитом и не защищен системой страхова-
ния вкладов, потому что в ряде случаев потре-
бителей вводили в заблуждение по этому во-
просу. Страховая компания и ее агенты долж-
ны раскрывать то, как формируется инвест-
доход и что он может быть не получен. Тре-
тий важный момент: у страхователя сейчас 
часто складывается впечатление, что вложе-
ния можно вернуть в любой момент в пол-
ном объеме. А это не так: при досрочном вы-
ходе у него будут частичные потери.

Мы считаем, что бизнес нужно вести чест-
но. Сейчас законодательство позволяет со-
здать модель, в которой страховая компания 
отвечает и за свои нарушения, и за наруше-
ния партнеров и агентов. Это должно стиму-
лировать страховые компании внедрить в 
договоры со своими партнерами более жест-
кие требования, в том числе по ответствен-
ности агента, если из-за его действий страхо-
вую компанию оштрафовал ЦБ.
— То есть, обнаружив мисселинг ИСЖ 
со стороны банка, наказывать вы будете 
страховую компанию, а не банк?
— Кто бы ни продавал страховой продукт, 
санкции предъявляются к страховой компа-
нии. Ни к банку, ни к иным агентам сегодня 
закон санкции применить не позволяет. Мы 
планируем инициировать поправки в зако-
нодательство, чтобы ответственность рас-
пространялась и на продавцов продукта. Мы 
ставим амбициозную для себя задачу подго-
товить текст такого проекта до конца года.
— Корректна ли оценка ЦБ ИСЖ как про-
дукта с низкой инвестпривлекательно-
стью, по данным 2,5% договоров?
— Это фактическая доходность по закончив-
шимся договорам! Это очень важно. Потен-
циально это может быть инструмент с высо-
кой доходностью -— выше, чем у депозита. 

Но факт показал, что доходность ниже, при-
чем значимо. Мы проанализировали и те-
кущую доходность действующих договоров 
лидеров рынка. По трехлетним договорам 
средняя доходность, по оценке на 30 июня, 
составила 0,9% годовых, по пятилетним до-
говорам — 1,6% годовых. Это данные инди-
кативные, и к окончанию срока договора до-
ходность может быть выше, но тем не менее 
это означает, что эффективность вложений 
оставляет желать лучшего и что здесь, воз-
можно, есть случаи мисселинга.
— По мнению страховщиков, средняя до-
ходность ни о чем не говорит, а методику 
ее расчета они не видели...
— Ничто не мешает страховому сообщест-
ву провести свои собственные открытые ис-
следования по всему рынку с открытой ме-
тодикой и показать свою доходность. Да, кто-
то может вместо 1,5–2% годовых показать 6% 
или 8%, но это значит, что кто-то другой пока-
зывает отрицательную доходность. А я пред-
полагаю, что обещания потребителям были 
даны примерно одинаковые.
— В компаниях опасаются, что при та-
ком подробном раскрытии информации 
в продажах рынок от бурного роста пе-
рейдет к падению.
— Если рынок честный, зачем бояться его 
сокращения? Получается, что рынок рас-
тет потому, что информация не раскрывает-
ся. Если так — это грустно. Это не пирами-
да, каждая инвестиция должна отвечать са-
ма за себя, и рынок должен расти естествен-
ными темпами, когда и продавец, и покупа-
тель осознанно совершают сделку.
— Какие еще новации в регулировании 
готовите?
— Я очень надеюсь, что мы в следующем го-
ду будем обсуждать законодательные измене-
ния в ОСАГО, в том числе законопроект Мин-
фина — с нами он согласован. Это заключе-
ние трехлетних договоров по согласованию 
сторон, установление контроля над агента-
ми, возмещение исходя из стоимости новых 
запчастей даже в случае денежной выплаты, 
возможность установления ограничений по 
тарифам. Главное в этом законопроекте — это 
дальнейшая индивидуализация тарифа.

Нужно прямо прописать в законодатель-
стве возможность продажи полисов через ин-
тернет, решить вопрос с предоставлением в 
бюро страховых историй персональных дан-
ных, что создаст статистическую основу для 
каско. У нас наладился диалог с Минсельхо-
зом о реализации ряда предложений из наше-
го доклада по сельхозстрахованию: по выводу 
затрат на агрополисы из единой субсидии, бо-
лее гибких условий страхования, возможно-
сти перехода на индексное страхование.

Постараемся дать первые поправки в за-
конодательство по внедрению Solvency II. 
Речь идет о возможности качественной оцен-

ки систем управления рисками и внутрен-
него контроля страховщиков, а также оцен-
ки группы связанных лиц.
— Европейский рынок переходил на 
принципы Solvency II более 15 лет, а рос-
сийскому предлагается внедрить их за 5. 
Мы так спешим?
— Европейские регуляторы создавали новую 
концепцию требований к капиталу, управле-
нию рисками и раскрытию информации. Мы 
берем этот продукт за основу. Создавать что-то 
заново и редактировать — это разные вещи. 
Кроме того, в Европе много стран принимало 
участие в обсуждении, стоял вопрос состыков-
ки законодательств. Нам легче. И мы берем пя-
тилетний горизонт как ориентир, но если на-
ши исследования покажут, что и формулы, и 
подходы нуждаются в корректировке — возь-
мем еще время. Нам бы хотелось, чтобы такой 
сложный механизм, как Solvency II, был вне-
дрен без методологических замечаний.
— Также ЦБ обещал к 2022 году опреде-
лить критерии крупных, средних и ма-
лых страховщиков для пропорциональ-
ного регулирования. Есть ли уже при-
мерное понимание критериев?
— Пока четких критериев еще нет. Но уже по-
нятно, что мелким и средним компаниям мы 
можем облегчить две вещи — периодичность 
и состав подаваемой отчетности, а также ин-
тенсивность надзорных мероприятий. Если, 
конечно, компания находится в «зеленой» зо-
не. К системно значимым компаниям должны 

применяться повышенные требования: они 
должны быть эталонами финустойчивости и 
качества продажи своих услуг клиентам. Об-
щие подходы у нас будут примерно такими.
— В 2021 году рынок откроется для фили-
алов иностранных страховщиков, Мин-
фин подготовил законопроект об этом, 
но на рынке его критикуют: он ущемля-
ет российских страховщиков…
— РФ взяла на себя обязательство допустить на 
рынок филиалы иностранных страховых ком-
паний — его надо исполнять. Мы будем дис-
кутировать по трем позициям: филиалы ка-
ких иностранных компаний могут войти на 
рынок, какие к ним установить требования 
по объему активов, резервов, требования по 
участию в государственных конкурсах. Второе 
— какого размера должен быть аналог капи-
тала — гарантийный депозит, какие требова-
ния по вступлению в саморегулируемую орга-
низацию. И третье — выход филиала с рынка. 
Мы предлагаем, чтобы гарантийный депозит 
возвращался не менее чем через десять лет по-
сле прекращения деятельности филиала, что-
бы все обязательства были урегулированы.
— Ожидаете большую активность ино-
странных групп на российском рынке с 
2021 года?
— Сегодня «дочки» серьезных иностранных 
компаний либо ведут деятельность в России 
очень осторожно, либо ее сокращают. Нет ре-
зонов предполагать, что при открытии пути 
для филиалов сюда все пойдут делать бизнес.
— Даже если снимут санкции?
— Это не только вопрос санкций. Это вопрос 
регулирования, надзора, другой ментально-

сти — все это препятствует массовому вхо-
ждению иностранцев на наш рынок. Мне из-
вестно, что многие иностранные компании, 
у которых качество урегулирования убыт-
ков было явно выше, чем у российских, бы-
ли шокированы уровнем автомошенничест-
ва и злоупотребления правом у нас.
— Какая сейчас основная причина ухода 
компаний с рынка?
— Нерентабельность бизнес-модели: много 
аннулирований лицензий связано с добро-
вольным отказом. Собственники осознают, 
что при тех видах и объемах операций, ко-
торые они осуществляют, их возможностях 
оценки рисков дальше осуществлять бизнес 
становится либо убыточно, либо чрезвычай-
но рискованно. Многие соглашаются испол-
нить свои текущие обязательства и спокой-
но сдать лицензию.
— Сколько всего лицензий отозвано в те-
кущем году? Какая часть из них связана с 
добровольным отказом? Какова динами-
ка в сравнении с годом ранее?
— За 2017 год у страховщиков было отозвано 
30 лицензий, в том числе 21 — в связи с до-
бровольным отказом, за текущий год — 26 
лицензий, из них 12 — добровольный отказ.
— Довольно часто временные админис-
трации страховых компаний сообщают 
о признаках вывода активов. Каков мас-
штаб проблемы? Ведется ли работа по их 
возврату?
— По всем случаям, когда мы видим при-
знаки вывода активов или других уголов-
ных преступлений, чаще всего -— мошен-
ничества либо предоставления существен-
но недостоверной отчетности, мы направля-
ем информацию в правоохранительные ор-
ганы. В рамках процедуры банкротства — 
а она начинается чаще всего, когда идет от-
зыв лицензии по недобровольным основа-
ниям — конкурсные управляющие судятся 
за возврат активов. Процесс мог бы быть бо-
лее удачным — это как раз то, над чем надзор 
сегодня работает.
— Как именно?
— Например, была инициатива по ограни-
чению выезда собственников за границу. 
Обсуждается для банков, но может касать-
ся и страховых компаний. Второе — более 
превентивный характер надзорных меро-
приятий. Перед надзором в этом плане сто-
ит очень нетривиальная задача. Мы, дейст-
вуя на опережение, не должны надзорными 
действиями усугублять проблемы действу-
ющего бизнеса, если есть возможность ста-
билизации ситуации. Но, с другой стороны, 
и тянуть с надзорными мерами нельзя, если 
началось падение компании, чтобы не допу-
стить увеличения убытков. Найти эту золо-
тую середину, действовать вовремя и реши-
тельно и есть искусство надзора.

Интервью взяла Елена Вебер

«Индивидуальный тариф ОСАГО  
не может быть бесплатным»
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— конкуренция —

По договоренностям с ВТО ино-
странные страховщики смо-
гут открывать филиалы в России 
с 2021 года, Минфин надеется, 
что полное открытие рынка уси-
лит конкуренцию на нем. Пока же 
число «дочек» иностранных иг-
роков на отечественном рын-
ке стремительно сокращается. 
И они вряд ли вернутся в РФ даже 
на особых условиях, пока дейст-
вует режим санкций.

Двери открываются
Филиалам иностранных компаний 
запрещено заниматься страховым 
бизнесом в России — для работы на 
рынке им нужно создавать дочерние 
общества. Минфин намерен лик-
видировать эти ограничения — он 
подготовил соответствующий зако-
нопроект, и это не столько желание 
министерства, сколько вынужден-
ная мера. В 2012 году Россия вступи-
ла во Всемирную торговую организа-
цию (ВТО) и приняла на себя ряд обя-
зательств. Одно из них — допуск фи-
лиалов иностранных компаний го-
сударств—членов ВТО через девять 
лет после присоединения России к 
международному соглашению, то 
есть с августа 2021-го.

Законопроект предусматривает 
ряд требований, касающихся лицен-
зирования, финансовой устойчиво-
сти и гарантийного депозита ино-
странных игроков. Например, у ма-
теринской компании должен быть 
опыт работы на территории своего 
государства: не менее восьми лет по 
страхованию жизни или не менее 
пяти лет по иному виду страхования. 
У нее должны быть действующие за-
рубежные филиалы и активы в раз-
мере $5 млрд. Для работы на россий-
ском рынке иностранному филиалу 
придется пройти аккредитацию при 
Банке России. ЦБ будет проверять со-
ответствие иностранного страхов-
щика требованиям ВТО и финансо-
вой устойчивости, «что по своей су-
ти и перечню документов, необхо-
димых для получения аккредита-
ции, аналогично процедуре лицен-
зирования», пишет Минфин в пояс-
нительной записке к законопроекту.

Отказ от лицензирования для фи-
лиалов иностранных компаний за-
конодатели объясняют мировой 
практикой: в странах, где законода-
тельством предусмотрено лицензи-
рование, например в Сербии и Чер-
ногории, создания филиалов ино-
странных страховщиков не проис-
ходит — зарубежные компании ра-
ботают через дочерние общества.

Гарантией финансовой устойчи-
вости и платежеспособности филиа-
ла иностранного страховщика будет 
в том числе обязательный резерв — 
гарантийный депозит на специаль-
ном счете ЦБ. Размер гарантийного 
депозита будет соответствовать ми-
нимальному уровню уставного ка-
питала российских страховщиков. 
С 2019 года для новых участников 
рынка он должен быть не меньше 
300 млн руб., для страховщиков жиз-
ни — 450 млн руб., для перестрахов-
щиков — 600 млн руб.

Кого ждет Минфин
Авторы законопроекта полагают, 
что после отмены запрета на откры-
тие в России филиалов иностран-
ных страховщиков на отечествен-
ный рынок придет несколько де-
сятков зарубежных компаний. ФГБУ 
«Научно-исследовательский финан-
совый институт» Минфина провело 
оценку вероятности проявления ин-
тереса зарубежных страховщиков к 
открытию филиалов. Согласно его 
исследованию, потенциальный ин-
терес есть у 30 международных фи-
нансовых и страховых групп, из них 
11 — это страховщики жизни. В част-
ности, речь идет об интересе компа-
ний из международных финансо-
вых групп, члены которых участву-
ют в капиталах российских банков 
или страховщиков в странах Восточ-
ной Европы, но не представленных 
в России, например PZU (Польша) 
или QBE (Австралия).

Интерес проявляют и компании, 
которые участвуют в перестрахова-
нии рисков из России, и страхов-
щики из международных финан-
сово-промышленных групп, на-
пример Hyundai Marine & Fire, NKSJ 
Holdings, Samsung Fire & Marine, 
Tokio Marine Holdings и другие, пи-
шет Минфин и подчеркивает, что 

их клиенты уже осуществляют хо-
зяйственную деятельность в Рос-
сии. Кроме того, заинтересованы 
в филиалах в РФ страховщики из 
стран БРИКС, ряд из них уже имеет 
представительства в России, напри-
мер General Insurance Corporation 
of India, Peoples Insurance Company 
of Chine.

Прогноз Минфина достаточно оп-
тимистичен, считает замгендирек-
тора «Ингосстраха» Илья Соломатин. 
Он говорит, что в настоящее время 
нет особых предпосылок для столь 
массового прихода в Россию новых 
игроков: «Когда действует санкци-
онный режим в отношении отдель-
ных отраслей и компаний, говорить 
о возможном приходе иностранных 
страховщиков преждевременно».

Российским игрокам не стоит бо-
яться западных страховщиков, че-
го не скажешь о китайских страхо-
вых компаниях, рассказывает пре-
зидент Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Игорь Юргенс. 
«Они могут себе позволить рабо-
тать на нашем рынке даже с мину-
совым показателем только для того, 
чтобы получить большую часть рын-
ка»,— говорит он. Президент Рос-
сийской национальной перестрахо-
вочной компании (РНПК) Николай 
Галушин ожидает открытия в Рос-
сии филиалов иностранных ком-
паний — как прямых страховщи-
ков, так и перестраховщиков. Одна-
ко массового характера приход но-
вых игроков носить не будет, пола-
гает он. «Основная масса страховщи-
ков, которые будут проявлять инте-
рес к открытию филиалов в России, 
будет из стран Ближнего Востока и 
ЮВА»,— говорит он.

Иностранные потери
Пока же российский страховой ры-
нок стремительно теряет зарубеж-
ных участников. На начало 2018 го-
да квота участия иностранного ка-
питала в уставных капиталах стра-
ховых компаний составила 11,29%, 
что значительно ниже максималь-
ного предела в 50%. Тенденция к 
снижению доли иностранных стра-
ховщиков в России наблюдается 
с 2010 года — тогда квота была вы-
брана на 22,2%, отмечает Минфин. 

Это свидетельствует об отсутствии 
значительного интереса иностран-
ных страховщиков к отечественно-
му рынку в нынешних геополити-
ческих и экономических условиях, 
«даже несмотря на привлекатель-
ность видов страхования жизни и 
обязательного страхования», следу-
ет из пояснительной записки к зако-
нопроекту Минфина.

Сейчас в России работает 24 ком-
пании с иностранным участием, 
сборы которых за 2017 год состави-
ли 247,7 млрд руб. или 19,4% сборов 
рынка, следует из данных ЦБ. Мало-
вероятно, что ситуация с присутст-
вием иностранных страховщиков в 
России после 2021 года изменится, 
говорит директор по развитию стра-
хования страховщика МАКС Сергей 
Печников.

Активного присутствия зарубеж-
ных страховщиков в России сейчас 
нет, соглашается Илья Соломатин. 
Председатель комитета ВСС по стра-
хованию жизни Максим Чернин 
вспоминает, что еще пять лет назад в 
топ-10 страховщиков жизни по раз-
меру премий присутствовало пять 
иностранных компаний, сейчас их 
осталось только две: «Сосьете Жене-
раль страхование жизни» и «Альянс 
жизнь». Он надеется, что после 2021 
года в Россию все же придут ино-
странные страховщики жизни, но 
это во многом будет определяться ге-
ополитической обстановкой. «Сей-
час они пока только уходят»,— сожа-
леет он. В октябре немецкая ERGO 
Group сообщила, что продает бизнес 
страховой компании «ЭРГО Жизнь» в 
России компании «Росгосстрах». Это 
решение является еще одним логи-
ческим шагом для дальнейшего про-
движения нашей стратегии опти-
мизации международного бизнеса, 
объяснил тогда необходимость про-
дажи бизнеса главный операцион-
ный директор ERGO International AG 
Александр Анкель.

Ранее, в 2016 году, российская 
«дочка» немецкой группы страховая 
компания «Альянс» отказалась от 
развития ОСАГО, передав портфель 
компании «Медэкспресс». Покинули 
российский страховой рынок RSA 
Group, Achmea, ING, MunichRe, при-
водит примеры Сергей Печников.

Условия не равны
Российские игроки не ждут нашест-
вия иностранных конкурентов, од-
нако это не мешает им критиковать 
проект Минфина по допуску нере-
зидентов. Документ дает определен-
ные преференции филиалам зару-
бежных компаний и не создает рав-
ных условий для конкуренции меж-
ду ними и отечественными страхов-
щиками, сетует Илья Соломатин.

Например, законопроект освобо-
ждает филиал иностранного страхов-
щика от обязательного перестрахова-
ния в РНПК — на это обращает вни-
мание Николай Галушин. Отечест-
венные же компании обязаны пере-
давать в РНПК 10% рисков, отправля-
емых в перестрахование. Если фили-
ал зарубежной компании прекратит 
свою деятельность в России, то ма-
теринской компании возвращается 
гарантийный взнос, тогда как в слу-
чае с системой «Зеленая карта» (ана-
лог ОСАГО при международных по-
ездках) российским компаниям, по-
кидающим соглашение по «Зеле-
ной карте», депозит не возвращает-
ся в течение десяти лет, продолжает 
президент РНПК. По его мнению, та-
кие нормы «существенно ухудшают 
положение российских страховых 
компаний в части регулирования». 
«Если будут разные условия регули-
рования, то это приведет к перекосу 
всей системы страхового рынка в Рос-
сии»,— опасается Илья Соломатин.

При реализации законопроекта 
и рынок, и иностранные страховщи-
ки, и ЦБ столкнутся с неизбежными 
трудностями, уверена директор по 
правовому обеспечению страховой 
компании ЭРГО Вероника Варшав-
ская. Трудности, объясняет она, свя-
заны с отсутствием системы унифи-
кации российского законодательст-
ва и законов государств, в которых за-
регистрированы иностранные стра-
ховщики. «Потребуется специфиче-
ский подход к регулированию, отчет-
ности и надзору, который неизбежно 
будет отличаться от подхода к дочер-
ним структурам иностранных стра-
ховщиков»,— говорит она. Практика 
создания филиалов на территории 
иностранного государства существу-
ет в Европейском союзе, но даже там 
при наличии единого законодатель-

ного пространства на территории ЕС 
локальные регуляторы сталкивают-
ся с подобными проблемами.

Приход иностранцев может сыг-
рать на руку клиентам страховщи-
ков. «Появятся новые продукты по 
страхованию жизни, и повысятся 
стандарты клиентского обслужива-
ния, считает Максим Чернин. Сей-
час в России пустует сегмент микро-
страхования — это специальные 
продукты для тех, кому не по кар-
ману покупать классические поли-
сы. «Они администрируются очень 
дешево и поэтому выгодны страхов-
щику на больших объемах. Уверен, 
что этот сегмент нашел бы свое при-
менение у нас»,— говорит он.

Российские страховщики, в отли-
чие от их зарубежных коллег, запа-
здывают с применением цифровых 
технологий, считает Сергей Печни-
ков. Открытие филиалов иностран-
ных компаний ускорит технологи-
ческое развитие компаний, говорит 
заместитель генерального директо-
ра SAP CIS Андрей Горяйнов. Он от-
мечает, что мировые лидеры страхо-
вой индустрии, работающие сейчас 
на отечественном рынке, более про-
двинуты с точки зрения IT. «Первое, 
что в технологическом плане отли-
чает западные компании от россий-
ских,— это консолидированные си-
стемы, в которых собраны данные 
обо всех процессах. У большинства 
наших страховщиков системы раз-
розненные. Причина в том, что из-
начально внедрение российскими 
страховщиками IT-инструментов 
было несистемным: для решения 
каждой задачи покупалась или со-
здавалась отдельная программа»,— 
объясняет он.

Уровень конкуренции на страхо-
вом рынке России высок, и серьез-
ных возможностей для снижения та-
рифов у иностранных страховщи-
ков нет, считает Сергей Печников, 
поскольку «помимо рисковой стра-
ховой составляющей так или иначе 
иностранцы будут закладывать в це-
ну геополитические риски». Могут 
появиться новые продукты, но тари-
фы иностранных страховщиков су-
щественно не изменятся, соглашает-
ся Илья Соломатин.

Олег Юдин

Непопулярное приглашение
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Зампред ЦБ Владимир Чистюхин ожидает,  
что новые полномочия регулятора позволят 
бороться с завышением тарифов ОСАГО


